

協和樹脂工業（兵庫県丹波市）は樹脂部品の射出成形加工を手がける。自動車向けが9割以上で、イグニッショングコイルやパワーステアリング、センサーなどの樹脂部品の多品種少量生産が中心だ。射出成形作業を繰り返すと樹脂からガスが発生するため、金型の隙間にヤニなどが入り込み、加工品の品質が保てなくなる。従来は定期的に金型を分解して洗浄していたが、同社は金型洗浄を効率的に行える高压スチームクリーナーを導入し、成果を上げている。

協和樹脂工業

金型の分解洗浄は、樹脂の種類やショット数などで頻度は異なるが、「2・3日おきに洗浄しなければならない」とある（足立慎一郎専務）。100個近くの複雑な部品でできている金型を、たびたび



~エレクトロヒート技術最前線~ 7

高圧スチームクリーナー



▲ 高圧スチームクリーナーで金型を外さずに洗浄

| 事業所概要 | |
|---------------------|-------------------------------|
| 所在地 | 兵庫県丹波市春日町長王620の1、0795・74・2277 |
| 主要生産品目 | プラスチック部品、金型 |
| 年間エネルギー使用量 | 未算定 |
| CO ₂ 排出量 | 未算定 |

金型を分解せずに効率洗浄

分解し洗浄する手間がかかる。このため分解せずに洗浄できる方法を模索してきた。

粒状のドライアイスを吹き付けて樹脂を除去、洗浄する技術も試してみた。だが「ドライアイス材料の調達先が近隣になく、コストがかかる」（同）ことや静電気が発生しやすくなるため断念した。

目を向いたのは高压スチームクリーナーだった。直本工業（大阪市天王寺区）製のクリーナーは、電力で高温・高压のスチーム（水蒸気）を発生し、ノズルから熱風とともに吹き出す。

金型もある（足立慎一郎専務）。100個近くの複雑な部品でできている金型を、たびたび定期的に金型を分解して洗浄していたが、同社は金型洗浄を効率的に行える高压スチームクリーナーを導入し、成果を上げている。

き付けて洗浄する。金型を分解して洗浄、再び組み上げるには約6時間をする。これに時間要する。これに短縮するだけでなく、立ち上げ時の不安定を解消できる。不良率は約5%低減した。

対し、高压スチームクリーナーは約30分の洗浄できれいになる。また樹脂成形加工は一度が下がると樹脂品質にバラつきが生じる。このため金型洗浄後は不良発生を避けるため試し打ちをしなければならなかった。高压スチームクリーナーで試し打ちをしなければならなかつた。高压スチームクリーナーで試し打ちをしなければならなかつた。（同）。本社工場以外の成形拠点への高压スチームクリーナーの展開を図っていく。

（神戸総局長・岡敬二）